

ORDE MARTINISTE

Réunion inter-Groupes tenue le 22 Octobre 1988 à Paris.

Allocution du Grand Maître

L'initiation martiniste

L'initiation. Une initiation. "Mon" initiation... Vous l'avez vécue ou vous la vivrez bientôt. Martinistes de longue date, jeunes martinistes ou simplement visiteurs accueillis en toute amitié parce que futurs martinistes, vous connaissez les **quatre types d'homme** dont parle Louis-Claude de Saint Martin, le Philosophe Inconnu, notre Vénéré Maître : l'homme du torrent, l'homme de désir, le nouvel homme et l'homme esprit.

Il ne s'agit pas de quatre hommes différents mais de quatre stades par lesquels l'homme passe. Le passage de l'un à l'autre est nécessairement marqué par une transformation. Quoique l'initiation aide à effectuer ce passage, elle ne constitue pas le passage en soi, pas plus qu'elle n'en est l'unique caractéristique.

L'initiation martiniste est une initiation **virtuelle**. Pourquoi virtuelle ? Parce que l'initiation peut se manifester tout comme elle peut ne pas se manifester. Celui qui n'y est pas préparé la potentialise et les qualités s'y rattachant demeurent, pour ainsi dire, en sourdine en attendant d'être éveillées. Lors du déroulement de l'initiation on nous fait "vivre" un rituel. Il s'agit de mimer un jeu théâtral que le récipiendaire a tout intérêt à accepter pleinement car l'enjeu est de taille. La cérémonie rituelle est l'aboutissement d'une préparation longue et nécessaire. Celui qui reçoit l'initiation l'intègre.

ORDRE MARTINISTE

Réunion inter-Groupes tenue le 22 Octobre 1988 à Paris.

Celui qui prépare son initiation- c'est-à-dire qui s'y est préparé- l'actualise. De là, l'avantage de recevoir l'initiation au moment propice. On a souvent observé qu'après avoir passé une initiation de sérieuses remises en question et des épreuves physiques ou morales destinées à mettre l'initié "à niveau" apparaissent.

Deux types de travaux conduiront à la pleine adhésion à la chaîne d'initiés au sein de l'Ordre Martiniste :

a) un travail individuel

b) un travail au sein d'un Groupe ou d'un Cercle.

Etudions-les, l'un après l'autre .

1.- Le travail martiniste est individuel. Pourquoi ? Si l'OM ne donne pas de directives expresses à ce sujet, les oeuvres de Papus, notre fondateur, foisonnent de conseils éclairés et de directives fondés sur une vaste connaissance de la nature humaine et des phénomènes l'accompagnant. L'Ordre en tant que tel ne préconise pas une technique déterminée ni en favorise une par rapport à une autre. L'effort de l'initiable porte sur les trois plans : le physique, le psychique et l'intellectuel. Le mental de l'homme, tel un papillon qui butine de fleur en fleur, ne se fixe pas. Il constitue la porte du plan intellectuel. Et, sans un temps d'arrêt de ce mental, pas de silence intérieur propice à l'éclosion de l'intellect. Toute discipline, intellectuelle ou autre, susceptible de permettre d'arrêter les processus mécaniques du mental, est valable. C'est le premier pas. Il faudra aussi apprendre à aimer. Et à le faire correctement, comme s'il s'agissait d'un chef d'oeuvre. Cette oeuvre sera couronnée par la prière qui s'ensuivra, dans le recueillement.

ORDRE MARTINISTE

Réunion inter-Groupes tenue le 22 Octobre 1988 à Paris.

reliant l'homme à la Divinité. La prière ne dispense aucunement du travail sur soi. Celui-ci consiste à mettre en accord notre conscient avec notre inconscient. L'inconscient est fait de nos refus, de nos échecs non reconnus, de tout ce dont nous ne voulons pas entendre parler. Le reste, souvent pas organisé encore, constitue le conscient.

Par analogie avec l'alchimie, qui demande un lent travail de digestion et de combustion -entr'autres!- avant d'atteindre la transmutation symbolisée par l'or, l'accès à la perfection demande que l'individu se consacre entièrement au but. Il exige de lui une disponibilité totale. Dieu ne fait pas le travail à notre place mais il peut nous aider à le faire.

2.- Lors du travail martiniste en Groupe, les trois plans sont aussi sollicités :

A) -

Le plan matériel est touché :

- par de l'engagement pris vis-à-vis du Groupe pour assister aux réunions périodiques,

- par l'effort nécessaire pour s'y tenir, malgré le travail harassant, les transports, les contraintes familiales ou sociales,

- par la routine journalière qui, semblable à la pluie sur les pavés, émousse les bonnes intentions ,

- par l'effort pour tenir la parole donnée, de s'acquitter de ses obligations.

Tout cela forme le caractère physique de l'homme, constituant sa véritable table de travail. Ce plan physique est ainsi mis en ordre et préparé.

ORDRE MARTHISTE

Réunion inter-Groupes - tenue le 22 Octobre 1988 à Paris.

B)-

D'autre part,

- par l'honnête adhésion de l'individu au Groupe,
- par la tolérance dont il sera amené à faire preuve vis-à-vis des autres, qui ira jusqu'au pardon et, plus loin encore, jusqu'à à essayer de demander, comme Jésus devant la foule :

"... Père, pardonne-les parce qu'ils ne savent pas ce qu'ils font"

- par l'acceptation des différences existant au sein du Groupe (accepter d'être "moins bon" mais accepter aussi, le cas échéant, d'être meilleur sans pour autant en perdre l'équanimité)

- par sa bonne humeur, la qualité de son écoute, par l'authenticité et l'opportunité de ses interventions, où le propre caractère devra être relégué à la deuxième place...

par tout cela, **le plan du sentiment** est activé.

C)-

Finalement,

- par un travail de recherche intellectuelle en commun,
- de mise en forme attentive des idées,
- par l'acroissement de la connaissance et la prise de conscience de la place de l'être humain dans le monde des sciences et des arts,

- par sa formation humaniste au sens plein du terme, **le plan intellectuel** de l'homme est cultivé.

ORDRE MARTINISTE

Réunion inter-Groupes tenue le 22 Octobre 1988 à Paris.

Résumant les trois étapes (qui peuvent être travaillées en simultanéité, dans l'ordre ou pas, car la Réintégration ne concerne l'homme qu'une fois celui-ci est devenu "juste et parfait", pour employer une expression initiatique traditionnelle) :

- une discipline librement acceptée et observée,
- la tolérance et le désintéressement propres à toute fraternité,
- un travail intellectuel visant l'enrichissement des autres et de soi, si pas de soi et des autres, animent les trois plans corporel, affectif et intellectuel de l'être humain. **Le travail spirituel, lui, englobe le tout.**

La somme de ces activités au sein du Groupe se traduit par un épanouissement de l'être tout entier. L'initié martiniste peut et doit se manifester au sein du Groupe qui l'a aidé à devenir tel. Travaillant sous les auspices du Philosophe Inconnu, à l'unisson avec les Maîtres Passés et en accord avec l'égrégoire de l'Ordre Martiniste, les membres du Groupe ont un état d'esprit commun. Lorsqu'on est plusieurs à avoir un même élan intérieur, l'invisible ne manque jamais de faciliter l'accès à un monde d'idées et de symboles auquel, individuellement, il nous serait très difficile d'accéder.

On ne "donne" pas une initiation, on la transmet. Et, bien entendu, on ne peut donner que ce que l'on possède. Encore faudrait-il considérer si on est libres de donner ou pas. On pourrait comparer la transmission d'une initiation au fait de conférer (du latin "conferre", porter avec, réunir) le dépôt d'un trésor, d'une valise pleine de merveilles que chacun se doit, après avoir fait quelques mètres, de passer à un autre, comme dans une

ORDRE MARTINISTE

Réunion inter-Groupes tenue le 22 Octobre 1988 à Paris.

course de relais. Ici, pas de record à battre, pas de première place à défendre : Il n'y a qu'un "poste" à tenir, omphalos symbolique. Le lieu est à garder contre les assauts des forces destructrices pour que ceux qui viendront après trouvent l'endroit en bon état de propreté. Ce n'est déjà pas si mal. Faire du Soi actuel, espace de vie qui nous est confié, un exemple d'homme parmi d'autres hommes, simple et droit, être de coeur autant que d'intelligence. Il n'est pas nécessaire de vaincre autre chose que l'ombre de soi. Un rayonnement s'en dégage. Pour témoins, Dieu et notre conscience.

Initiation, oui. Initiation Martiniste ? aussi. Il ne s'agira pas seulement d'exhiber un certificat dûment rempli, une charte, d'un numéro d'ordre ou d'ancienneté; pas de dates de validité ou de clauses restrictives. Ces formalités font partie de l'administration de l'association Ordre Martiniste, association qui constitue le **corps de l'Ordre Martiniste**.

L'initiation martiniste, ici et maintenant, se compose d'une démarche administrative et d'une démarche rituelle. Ne confondons pas l'octroi de la carte de membre et le paiement de la cotisation avec la rituelle initiatique qui, elle, est l' **âme de l'Ordre Martiniste**. Les deux sont nécessaires. Si chacun accordera la priorité à celle qui lui paraîtra offrir le plus de facilités, qu'il n'oublie pas qu'en négliger une équivaldrait à se rendre volontairement aveugle et boiteux sur le chemin initiatique .

ORDRE MARTINISTE

Réunion inter-Groupes tenue le 22 Octobre 1988 à Paris.

L'esprit de l'Ordre Martiniste a besoin d'un corps et d'une âme pour se manifester. Corps et esprit doivent se correspondre parfaitement, sous peine de s'écarter de la première sentence de la Table d'Emeraude, que vous connaissez bien tous : "Ce qui est en bas est comme ce qui est en haut, et ce qui est en haut est comme ce qui est en bas, pour la plus grande gloire de l'unité".

Si tout arbre se connaît aux fruits qu'il porte, **comment manifester l'esprit** ? En mettant les qualités que le Groupe a aidé à faire éclore dans chacun de ses membres au service de ces mêmes "autres" qui forment le Groupe. Homme de service, l'initié sur la voie cardiaque rayonnera sentiment véritable, intuition claire et les qualités altruistes de don et de partage qui caractérisent l'amour pur, donateur par excellence.

D'initiable, l'être humain sera devenu initié.

Cet initié ne sera plus jouet de l'alternance "coeur-intellect", "aimer-comprendre". Libéré du désir de surmonter les oppositions, il les dépassera au bénéfice d'un troisième terme. La voie intellectuelle ne s'efface pas mais laisse la primauté à la **voie cardiaque**, faite autant de compassion que de sagesse.

ORDRE MARTINISTE

Réunion inter-Groupes tenue le 22 Octobre 1988 à Paris.

L'initiation martiniste nous offre l'occasion d'harmoniser tous nos plans et de faciliter leur interpénétration. A nous de saisir l'occasion. Et l'occasion ne se présente pas à un moment aléatoire pas plus qu'au moment où nous voulons bien lui ouvrir la porte. Tout comme la mort, naissance à une vie d'une qualité autre, l'occasion se présente quand nous ne nous y attendons pas.

Je vous invite, chers Soeurs et Frères, compagnons de route, à saisir cette occasion d'effectuer le voyage de l'Homme de désir au Nouvel Homme. Lorsque ce Nouvel Homme est prêt, la prochaine étape, celle de l'Homme Esprit, se présentera parce que tout effort volontaire pour l'obtenir aura cessé. Après une soigneuse préparation..., par surprise..., comme les bonnes choses de la vie ou l'époux dont parle l'Évangile.

Sitaël